

習近平：國家統一永遠是中國核心利益的核心A8

A1 要 聞

大公文匯

9729 8297
newstakung@takungpao.com.hk

報料熱線

大公網PDF電子報

督印： （香港）有限公司 地址：香港仔田灣海旁道7號興偉中心3樓 www.takungpao.com

電話總機：28738288 採訪部：28738288轉 傳真：28345104 電郵：tkpgw@takungpao.com

廣告部：37083888 傳真：28381171 發行中心：28739889 傳真：28733764 承印：三友印務有限公司

地址：香港仔田灣海旁道7號興偉中心2-3樓

今天本港天氣預測

28℃-34℃
間中有陽光

由2023/24學年起，VTC會在中學
推出為期兩年的先導計劃，為高中學生
提供多一個選擇，讓他們在文憑試的框
架下同步修讀職專教育相關課程，並在
修畢課程後可同時取得文憑試證書及資
歷架構第3級的職專教育文憑（高中課
程），得以及早接觸職專教育，發掘興
趣，拓寬他們的職專教育升學出路。
VTC將於兩年內檢視計劃成效，以再審
視計劃的未來路向。

教育局局長蔡若蓮昨日表示，現在
VTC正在做試點，並與相關學校探討落
實細節。而先導計劃先由小範圍開始，
暫時會與兩至四所中學、VTC合作商
討，暫定提供44個名額。

同時讀兩課程憂較吃力
立法會議員林振昇、周文港、梁熙

等擔心先導計劃是否真的讓青少年尋找
自己擅長，並有適合的配套給他們發展
其潛力。他們提問早前在深圳推行職專
計劃最新情況，是否會考慮放寬非本地
就讀職專課程；亦提出高中應用學習的
評核制度不像主流科目，僱主難以透過
評分理解職訓生的表現。

蔡若蓮則表示，先導計劃配套清
晰，正與內地商討副學士學位以下
學歷互認。她又指隨着與內地通
關復常，相信有關時間表會加
快。而應用學習課程與文憑
試甲類課程的教學方式、
課程時數等均不同，如果
用同一套評核方式，無助

僱主了解學生表
現。

聖士提反堂
中學校長麥偉麟對

《大公報》表

示，先導計劃須視乎學生程度和計劃具
體操作，學生讀書成積比較出眾的，一
般目標會上大學；而讀書能力較弱的學
生，如果同時進行兩個課程，相對較為
吃力；但對於讀書中等程度的學生則提
供更多機會。他建議政府應該加強對職
專教育的推廣，特別家長對其了解並不
深入，普遍會把技術學院放在其次，政
府需要提供相關策略改善。

麥偉麟亦認為，如果學士學歷互認
對兩地是互助互利，青年們可有更大發
展和廣闊視野的機會。但兩地副學士互
認則有待發展，主要需要看學術評核程
度是否一致。

至於內地職專來港交流情況，VTC
回覆《大公報》查詢表示，已於深圳成
立內地首個運作中心——職專教育服務
（深圳）有限公司，旨在為粵港兩地在
職專教育方面搭建合作平台，促進雙方
青年深度交流，亦為香港學生在大灣區
締造學習及就業機會。

VTC指出，每年組織超過5000名學
生前往內地交流學習。今年，VTC的內
地運作中心，將會支援VTC師生到內地
開展專題研習、工作實習實訓、和課程
交流活動，同時會配合內地職業
教育周的安排，舉辦諮詢日
活動讓內地學生認識香港
職專教育為年輕人帶來
的多元出路。中心亦
會支持VTC聯同內
地其他職業院校共
同 舉 辦 技 能 比
賽，促進專職教
育的推廣。

早前《財政預算案》推出為期
兩年先導計劃，於2023/24學年起
供中學生同時考文憑試及獲職專教
育文憑。教育局局長蔡若蓮昨在立

法會會議表示，先導計劃可提供
「兩條腿走路」 的機會。她並透露局方

亦正與內地商討副學士學位以下學歷互認。
有中學校長對《大公報》表示，能力較弱的學

生，如果同時進行兩個課程會較吃力；但對中等程度
的學生則提供更多機會。職業訓練局（VTC）回應指
出，需要加強與內地職專交流，該機構每年組織超過
5000名學生前往內地交流學習；今年將會繼續支援師
生到內地開展專題研習、工作實習實訓和課程交流。

大公報記者 鍾怡、實習記者徐舒燕

責任編輯：呂俊明 美術編輯：徐家寶
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發展一：文憑試升學 發展二：職專選擇多
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◀ 「行行出壯元」 ，職專教

育出路多元化，學生可因應
興趣和能力選擇科目。
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本港正面臨人才荒
問題，85%僱主面對人

才短缺及招聘困難的情況。其中，不需高
學歷、但需要行業專門技術的人力需求日
益攀升，涵蓋建造、餐飲、護老、零售等
多個行業。據《大公報》了解，當中部分
工作的薪資收入亦達三萬以上，且學歷不
限。

建造業多項工種短缺嚴重
據《建造業人力預測報告》預計，今

年業內熟練／半熟練工人、技術員、工地
監督人員、專業人員總體已達到中度短缺
（6%-15%）。其中，地磚鋪砌工的人才
缺口達到嚴重短缺（25%及以上），建築
信息模擬協調員、冷凝／空氣調節／通風
設備技術員、地盤總管等人才達到相當程
度的短缺（16%-25%）。據勞工處招聘
信息顯示，地盤總管月薪最高可達到7.5萬
元。

餐飲行業亦大量缺人，年輕人不願入
行導致青黃不接。在供不應求下，廚師工

資亦有所提升。《大公報》記者瀏覽招聘
網站時發現，尖沙咀有餐廳以月薪3.2萬元
的工資聘請全職廚師，要求只需1年經
驗，不限學歷。此外，有招聘網站顯示中
餐廚師3800多個，而 「請主廚」的廣告帖
子更是多不勝數。

大公報記者廖敏烔

▲很多年輕人透過職專教育，覓得理想
出路。

兩地升學銜接 互認高等教育學歷
國家教育部與香港教育

局於2004年7月簽署《內地
與香港關於相互承認高等教育學位證書的
備忘錄》，兩地院校在升學銜接上正式互
認學士學位及以上之資歷。兩地認可院校

的學士學位或以上程度畢業生，可申
請到另一地的院校繼續升

學。例如，完成內地學
士學位課程，

可升讀香港

院校研究院課程或進行職業學習；完成內
地碩士學位課程，可升讀香港院校博士學
位課程。同樣，取得本港院校學士學位資
歷，可升讀內地高校研究生學位課程或進
行職業學習；取得本港碩士學位，可升讀
內地博士學位課程。

然而，該備忘錄只適用於高等教育升
學銜接，一般而言，無論是海外或內地的
所有非本地學歷，現時在職場上均沒有自
動認可機制，回港申請政府及教師職位的
內地大學畢業生，或須向香港學術及職業
資歷評審局申請學歷評估。

考DSE＋讀職專
高中生可雙線發展

新學年推新政策 拓闊學生出路

話你知

▲教育局未來會多加宣傳職專教育，減少學生與
公眾對職業培訓的誤解。

議員促政府推廣工字有出頭
有議員關

注社會對職專
教育不太重視，促請政府跳出
傳統框架，推廣 「工字有出
頭」 。教育局局長蔡若蓮認同
社會對職專價值需要移風易
俗，而年輕人透過職專教育成
功的故事需要多宣傳。

立法會議員梁熙關注社會
對職專教育不太重視，不少青

年雖然成績一般但堅持完成文
憑課程，最後成績不好的同時
有挫敗感。蔡若蓮回應指出，
未來會多宣傳職專教育，會安
排受過培訓的老師帶領與講
解，減少公眾對職業培訓所產
生的誤解，從而加強社會對此
的認可與信心。

立法會議員梁美芬認為，
社會上 「工字不出頭」 的觀念

根深蒂固，但現時從事 「三
行」 的人才受廣泛需要，促請
政府跳出傳統框架，推廣 「工
字有出頭」 。

多宣傳職專教育成功故事
蔡若蓮認同社會對職專價

值需要移風易俗，年輕人透過
職專教育成功的故事需要多宣
傳，而職專未來的出路亦會愈

來愈清晰。
立法會議員朱國強提到部

分資助計劃課程收生不理想，
問到局方有否措施加大課程的
招生吸引力。蔡若蓮回應說，
有關課程是針對社會人力資源
需求殷切的行業，未來會和相
關院校合作，幫助學生了解課
程的出路，加大課程吸引力。
大公報記者鍾怡、實習記者徐舒燕

跳出框框

招聘困難

與內地商副學士學歷互認


